

Beschlussvorlage Stabsstelle Kreisentwicklung Tagesordnungspunkt: _____		Drucksachen-Nr.: 2021-26/0057		
		Status: öffentlich		
		Datum: 26.11.2021		
Termin	Beratungsfolge:	Abstimmungsergebnis		
		Ja	Nein	Enthalt.
09.12.2021	Ausschuss für Klimaschutz, Umwelt und Planung			
16.12.2021	Kreisausschuss			

Bezeichnung:

Regionale Begleitforen Endlagersuche und Erdgasförderung

Sachverhalt:

a) Regionales Begleitforum Endlagersuche

Die Bundesgesellschaft für Endlagerung (BGE) hatte im September 2020 einen Zwischenbericht vorgestellt und dabei 90 Regionen in Deutschland benannt, die aus geologischen Gründen für ein Atommüll-Endlager geeignet sein könnten – darunter mit den Salzstöcken Brümmerhof, Taaken/Scheeßel/Ostervesede, Stemmen, Bevern und Basdahl auch fünf Standorte im Landkreis Rotenburg (Wümme). Bis 2031 soll der bestmögliche Ort zur Endlagerung gefunden sein.

Der veröffentlichte Zwischenbericht führt zu einer deutlichen Betroffenheit des Landkreises Rotenburg (Wümme), was eine intensive Begleitung des Auswahlprozesses erforderlich macht. Daher wurde am 20.01.2021 eine Informationsveranstaltung zusammen mit Vertretern des Nds. Umweltministeriums durchgeführt, um die Öffentlichkeit frühzeitig zu informieren. Darüber hinaus wurde das Thema „Atommüll-Endlagersuche“ am 23.06.2021 unter Beteiligung der inzwischen gegründeten Bürgerinitiativen in der Arbeitsgruppe Erdgas- und Erdölförderung des Landkreises behandelt.

Um die Bürgerinnen und Bürger des Landkreises auch weiterhin in den Prozess der Endlagersuche einzubinden, schlage ich vor, ein „Regionales Begleitforum Endlagersuche“ einzurichten. Das Begleitforum soll offen sein für alle Interessierten aus Bevölkerung, Politik, Kommunen und Bürgerinitiativen. Im Rahmen des Begleitforums sollen bei Bedarf Veranstaltungstermine durchgeführt werden, je nachdem, ob Positionierungen des Landkreises im Verfahren der Endlagersuche zu diskutieren und zu formulieren sind. Auf der Internetseite des Landkreises soll zudem eine Informationsplattform eingerichtet werden, auf der alle relevanten Informationen zur Endlagersuche zur Verfügung gestellt werden.

b) Regionales Begleitforum Erdgasförderung

In den beiden vergangenen Wahlperioden wurden Fragen der Erdgas- und Erdölförderung in einer eigens eingerichteten Arbeitsgruppe beraten. Der Arbeitsgruppe gehörten Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen des Kreistages, der Bürgerinitiativen, der Wasserversorgungsunternehmen sowie der betroffenen Gemeinden an. Fachlich wurde die Arbeitsgruppe durch Mitarbeiter des Landesamtes für Bergbau, Energie und Geologie sowie der Fachämter des Landkreises Rotenburg (Wümme) begleitet. Zuletzt wurden auch die Erdgasunternehmen als Mitglieder eingeladen, die zuvor bereits als regelmäßige Gäste teilgenommen hatten.

Die Arbeitsgruppe Erdgas- und Erdölförderung hat zu einer wesentlichen Entlastung des Umweltausschusses beigetragen. Seit ca. 2 Jahren gehen die Aktivitäten der Erdgasunternehmen im Kreisgebiet jedoch deutlich zurück. Dies betrifft sowohl die eigentliche Förderung von Erdgas als auch die Ablagerung von Lagerstättenwasser und die Behandlung von Reststoffen.

Aus diesem Grund schlage ich vor, die Arbeitsgruppe nach Konstituierung des neuen Kreistags nicht erneut in ihrer bisherigen starren Form mit einer großen Mitgliederschaft einzusetzen, sondern stattdessen das Thema analog zur Endlagersuche anlassbezogen mit einem öffentlichen Forum kritisch zu begleiten, an dem alle Interessierten teilnehmen können.

Beschlussvorschlag:

Der Einrichtung der Regionalen Begleitforen Endlagersuche und Erdgasförderung wird zugestimmt.

Prietz